

en 1319, sostuvo contra Haquino, rey de Noruega, una guerra de 19 años.

Erico VII, rey de Dinamarca. — V. ERICO XIII, rey de Suecia.

Erico VIII, el Victorioso, rey de Suecia en el siglo x, desinteresó á su sobrino Stryhorn, que reclamaba la corona, cediéndole 60 buques; pero no consiguió con esto el que dejase de atacarle con el auxilio de los Dinamarqueses. Erico le venció y le mató cerca de Upsal, en 983, arrojó al rey de Dinamarca de sus Estados, y reunió en su cabeza las dos coronas. El creó, según dicen, el título de *Yarl*.

Erico IX, el Santo, rey de Suecia y de Dinamarca, muerto en 1160, hizo construir iglesias, organizó el culto, dotó á su país de sabias leyes, convirtió al cristianismo á los idólatras de la Finlandia, y murió como un héroe. Al saber la toma de Upsal por el príncipe dinamarqués Magno, oyó una misa, marchó en seguida contra el enemigo, y fué muerto en el campo de batalla.

Erico X, *Arkonung* (rey de buenos años), rey de Suecia (1210-1216), era hijo de Canuto y nieto de San Erico. Fué el primer soberano que se hizo ungir por los obispos y, para recompensarlos de haberle facilitado la victoria contra sus competidores, extendió sus privilegios. Su matrimonio con Rikisa, hermana de Waldemaro II, rey de Dinamarca, reconcilió los dos países que luchaban encarnizadamente hacia muchas generaciones.

Erico XI, el Cojo, rey de Suecia (1222-1252), hijo del precedente, sucedió á Juan, último príncipe de la casa de los Sverker. Se dejó dominar por los *yarls* Canuto, Ulf Fasi, y Birger, y murió sin dejar heredero directo. Bajo su reinado, el concilio de Skenningen, 1248, reformó las costumbres del clero sueco, aboliendo el matrimonio de los sacerdotes, y obligándoles al estudio de las leyes canónicas.

Erico XII, hijo de Magno II, rey de Suecia y de Noruega (1344-1359), fué llamado por los grandes y el clero sublevados á dividir el poder con su padre. A esto se siguió una guerra civil. Erico llegó á dominar una parte del reino, y murió súbitamente. Al morir declaró que se creía envenenado por su madre, Blanca de Namur.

Erico XIII, el Pomerano, rey de Suecia, 7º de su nombre en Dinamarca (1382-1449). Nombrado heredero del trono de Suecia en 1396, hizo proclamar el año siguiente, en Calmar, la union de los tres reinos de Suecia, Noruega y Dinamarca. En 1412, sucedió á su tía, Margarita de Waldemaro, y pasó su reinado en perpétuas é inútiles guerras en el Sleswig y el Holstein. Asumió de impuestos á su pueblo, alteró la moneda, confió las dignidades y la guarda de las plazas fuertes á extranjeros, é hizo su compañía ordinaria de los piratas mas temibles. En vano Engelbrecht el Dalecarliano reclamó su justicia. Atacado y vencido por sus vasallos, destronado en Suecia y en Dinamarca, Erico se retiró á la Gocia, devastando las costas de los países que no había sabido gobernar. Compuso una crónica latina sobre los orígenes de los Dinamarqueses y la historia de los reyes de Dinamarca, hasta 1288. Esta se encuentra en Gruter, *Chronica*.

Erico XIV, rey de Suecia, hijo y sucesor de Gustavo Wasa, (1533-1577). En vida de su padre, pidió la mano de Isabel, reina de Inglaterra, y, no habiendo podido obtenerla, se casó con la hija de un sargento de la guardia, Catalina Mansdotter. Los principios de su reinado fueron mejores de lo que había hecho suponer su carácter caprichoso y atrabiliario; estableció algunas leyes inteligentes, dió seguridad á los caminos, abolió el descanso de algunas festividades, y ofreció un asilo á los protestantes arrojados de su país. Pero bien pronto le volvieron sus accesos de locura, lo que, añadido á la tiranía de su favorito Johan Perhson, á su cobardía, á sus reveses en la guerra contra Dinamarca, y á sus amenazas frecuentes contra la libertad y la vida de sus hermanos Juan y Carlos; todo esto reunido ocasionó su pérdida. El pueblo le retiró poco á poco su afecto, y sus hermanos le tomaron á Estocolmo y le desposeyeron de la corona en 1568. — Fué envenenado, despues de 9 años de cautiverio.

Eriesson (JUAN), ingeniero sueco, nacido en el Vermeland (1803-1869), sirvió en el cuerpo de ingenieros, fué teniente en el ejército sueco, y despues se dió á conocer por sus invenciones ingeniosas. En 1829,

construyó una máquina de vapor, que alcanzaba la velocidad de 50 millas por hora; pasó á los Estados Unidos y se hizo bien pronto célebre. Se le debe una máquina de aire caliente, con la cual hizo marchar un buque de 2,200 toneladas, sin auxilio del vapor. Cuando estalló la guerra civil, construyó la famosa batería del *Monitor*, que luchó contra el *Merrimac*.

Erictonio ó **Erichtonio**, rey de Atenas, sucesor de Amphiction, en el siglo xvi antes de J. C. — Se le atribuye la invención de los carros. Dedicó á Minerva, en el Acrópolis, una estatua de madera, que es el mas antiguo monumento conocido de la escultura griega.

Erictonio, rey de Troya, hermano de Ilo, sucesor de Dardano, su padre, en el siglo xv antes de J. C. — Fué el padre de Tros.

Eridano, nombre dado por los antiguos al Po, porque Faetonte, llamado tambien Eridano, hijo del Sol, fué precipitado en sus aguas. — Arroyo que se echaba en el liso, por encima de Atenas. — Rio del Norte, citado por Herodoto, quien habla del ámbar que se cogia en su embocadura, y que tal vez es el Vistula.

Erié, lago de la América del Norte, limitado al N. por el Canadá, al E., al S. y al O. por los Estados Unidos, en los cuales baña los Estados de Nueva York, Pensilvania, Ohio y Michigan: 450 kil. de largo y 96 de ancho. Por el rio Detroit recibe las aguas del lago Huron, y por el Niágara vierte las suyas en el lago Ontario. Recibe, entre otros corrientes, el Huron, el Rocky, y el Black-River ó Rio Negro. Por el canal de Oswego comunica con el Ontario; por el canal Erié, con el rio Hudson, afluente del Atlántico; y por otro canal, con el Ohio, afluente del Misisipi. La navegacion del Erié es muy peligrosa hacia el N., á causa de los peñascos que obstruyen su lecho, é interrumpida por los hielos durante el invierno. Las ciudades principales de sus orillas son: Búfalo, Erié, Painesville, Cleveland y Croghausville. A principios del siglo fué teatro de numerosos hechos de armas en la última guerra entre los Americanos y los Ingleses; una escuadra inglesa fué tomada allí el 10 de setiembre de 1813.

Erié (Canal), entre Búfalo, junto al lago Erié, y Albany, en el Hudson; 500 kil. de largo, 13 metros 33 de ancho, y 1 metro 33 de profundidad. Costó 45 millones, y fué construido de 1823 á 1825.

Erié, ciudad de los Estados Unidos (Pensilvania), en la costa S. del lago Erié: 7,000 hab.

Eriena, nombre primitivo de la parte del Asia anterior, comprendida entre el Cáucaso, el Oxo, el Indo y el mar Eritreo.

Erienos, sectarios del siglo iv. Oponíanse á que los obispos tuvieran el derecho de ordenar y de imponer los ayunos.

Erifile (*Eriphyle*), mujer de Anfiarao, uno de los 7 jefes que sitiaron á Tébas. Su marido se había ocultado para no asistir al sitio, donde sabia que moriria. Erifile reveló su retiro á Polinice por un collar de oro; y Alcmeon, su hijo, la mató para vengar á su padre. Sófoeles escribió una tragedia de Erifile, hoy perdida. La *Erifile* de Voltaire representa el asesinato de la madre por el hijo.

Erigenes (JUAN SCOT), filósofo irlandés, nacido en la isla de Erin, á principios del siglo ix, murió hacia 875. Vino á la corte de Carlos el Calvo y vivió en su intimidad, como en otro tiempo Aleuino en la de Carlomagno. La mas importante de sus obras es la *Divisione natura*, uno de los monumentos mas notables de la filosofía escolástica. Considera la inteligencia como una emanacion divina, y las ideas principales del hombre como manifestaciones del creador. La naturaleza es tambien la manifestacion de Dios bajo ciertas formas; porque siendo Dios la vida comun de todos los seres, todos los seres están en Dios. Este panteísmo de Scot Erigenes no fué refutado en su tiempo, porque nadie lo comprendió. Solo en el decurso del siglo xiii, fué cuando el concilio de Paris lo condenó como una blasfemia. El libro de *Divina predestinacione* fué escrito, á petición de los católicos, para responder al monje Gotschalk que había emitido, ántes y despues de tantos otros, la famosa teoria de la predestinacion de los unos al mal y de los otros al bien. Erigenes opuso á ella la tesis de la absoluta libertad del hombre, y espantó con sus ideas atrevidas, á propósito de la gracia, á los mismos que le habían impulsado á defenderlas. El de *Divisione natura* ha

sido publicado en Munster, por Schuter, 1833, en 8º; el de *Divina predestinacione* en Paris, por el presidente Mauguin, 1650, en 4º. Además de estas obras Scot Erigenes ha escrito un gran número de opúsculos de diversos géneros.

Erigon, rio de la ant. Macedonia, afluente del Axio; hoy el *Vistritza*.

Erigona, hija de Egisto y de Clitemnestra, se hizo sacerdotisa de Diana, despues de la muerte de sus padres.

Erigona, hija de Icaro y hermana de Penélope, fué amada por Baco. Erigona se ahorcó al tener noticia de la muerte de su padre, asesinado por unos pastores. Júpiter la colocó en la constelacion de Virgo.

Erimanto, montaña sobre la frontera occidental de Arcadia, hoy *Chelma*. — Hércules cazó allí un jabali que devastaba el país. — Rio de Arcadia que tomaba origen en el monte Erimanto y desaguaba en el Alfeo; hoy *Dimitzana*.

Eirin, ant. nombre de la Irlanda.

Erinna, poetisa, nacida en Teos, contemporánea y amiga de Safo, murió de 19 años, dejando poemas que llegaron á compararse con los de Homero. Quedan 4 versos del mas conocido, intitulado *la Rueca*. Estaba escrito en un dialecto mezcla de dórico y de eólico.

Erinnis, una de las Furias. V. FURIAS.

Eris, nombre griego de la Discordia.

Eritrea (Mar de) ó mar **Eritreo**, nombre dado por los antiguos al mar de las Indias y á los mares que forma, á causa de Eritras, hijo de Perseo y de Andrómeda, que se ahogó allí; ó bien del color oscuro de la arena que forma su lecho. — Arriano ha dejado un precioso *Periplo* de este mar.

Eritrea, *Erithræ*, ciud. de Arcadia, donde Hércules tenia un templo. — C. de Lórcida. — C. de Beocia. — C. del Asia Menor, en la peninsula de Clezomena, hoy *Eretri*.

Erivan, ciudad de la Rusia asiática, cap. de la Armenia rusa; sobre el Zanga, á 160 kil. S. de Tiflis; 12,000 hab. Esta ciudad se compone de 2,000 casas esparcidas en el campo y los jardines. Su fortaleza está construida sobre un peñon, que se eleva á 200 metros por encima del Zanga. En el recinto se encuentran el palacio del gobernador, una mezquita y una fábrica de fundicion de cañones. Erivan cuenta muchos telares de algodón y tenerias. Las caravanas de Tiflis y de Erzerum, hacen alto en ella. En el siglo xvi fué residencia de los sofís de Persia; tomada 4 veces por los Turcos, 1553, 1582, 1724, 1735; y volvió á poder de la Persia en 1769. El general ruso Paskevitch la tomó en 1827, y por el tratado de Turkmandschai, en 1828, fué cedida á la Rusia.

Erivan (País de), forma con el de Nakhtchivan, la prov. rusa de Armenia. Antes de 1828 era un kanato persa. Es la mitad de una altiplanicie de 120 met. de altura, entrecortada por montañas y colinas, entre la Georgia al N. y al E., el Aderbaidjan persa al S., y la Turquía de Asia al O.; 220,000 hab. Suelo bien regado, fértil en cereales, arroz y viñas; clima saludable, é invierno duro, verano agradable. Este país está comprendido en el gran gobierno del Cáucaso, recientemente formado.

Erix, rey de Sicilia, vencido por Hércules, á quien había desafiado, y enterrado sobre el monte Erix.

Erix, ant. ciud. de Sicilia al O., al pié del monte Erix; hoy *Catalfano*. El monte Erix, hoy *San Giuliano*, poseia un templo célebre consagrado á Venus. Al fin de la 1ª guerra púnica, el general cartaginés Amilcar Barca acampó sobre la cima, y se sostuvo durante tres años contra las legiones romanas.

Erizzo ó **Ericio**, gobernador veneciano del Negroponto, defendió la plaza contra 12,000 Turcos á las órdenes de Mahomet II. El almirante Canale le sostuvo muellemente; y el sultan pudo dar asaltos repetidos. Los Venecianos, fatigados de matar fueron al fin arrojados de las murallas y pasados sin piedad al degüello. Erizzo se refugió á la ciudadela, y se rindió á condicion de que le dejaran con vida, pero fué aserrado por medio del cuerpo, 1470.

Erizzo ó **Ericio** (en latin *Ericius*), filósofo y anticuario, nacido en Venecia, 1522 ó 1525-1585, estaba emparentado con la familia de los Contarini. Entró en el Senado, luego en el Consejo de los Diez, y pudo, gracias á su fortuna, entregarse á su afición por la literatura, las ciencias, y sobre todo por la numismática; formó un gabinete de antigüedades, considerado como uno de los mejores de Europa. Tradujo al ita-

liano el *Timeo*, el *Eutifron*, la *Apología* de Sócrates, el *Criton* y el *Fedon*, de Platon, Venecia, 1574. Tambien escribió un *Tratado sobre las medallas y las monedas de los antiguos*, Venecia, 1559, en italiano.

Erjas, rio de Portugal, afluente del Tajo, sirve de frontera por el lado de España, riega la prov. de Beira, y, despues de 66 kil. de curso, se echa en el Tajo por la orilla derecha.

Erkinoaldo, mayordomo del palacio de Neustria, bajo Clodoveo II, de 640 á 656, sucedió á Ega y fué reemplazado por Ebroino.

Eriach, en francés *Cerlier*, ciud. de Suiza, sobre el lago de Biene, en el canton y á 27 kil. N. O. de Berna; 700 hab. Antiguo castillo de la familia de Erlach, tomado por los Berneses en 1474.

Erlach, nombre de una de las mas antiguas familias suizas, oriunda de la Borgoña, y cuyos principales miembros fueron: *Ulrico* de ERLACH, miembro del Senado de Berna, defendió á los Berneses contra los Friburgeses ligados con la feudalidad del país, 1298; — *Rodolfo* de ERLACH, su hijo, batió en Laupen, 1339; al conde de Nidau, general del emperador Luis de Baviera, y fué asesinado por su yerno, Jost Rudenz de Unterwalden; — *Juan Luis* de ERLACH (1595-1650) fué el compañero de armas de Gustavo Adolfo y de Bernardo de Weimar, se puso al servicio de la Francia con el ejército weimeriano, tomó parte en la victoria de Lens, permaneció fiel á la corte durante la Fronda, y fué creado mariscal de Francia en 1647; — *Juan Luis* de ERLACH (1648-1680) sirvió en la marina holandesa á las órdenes del almirante Tromp, y alcanzó á su vez el grado de almirante al servicio de Dinamarca; — *Jerónimo* de ERLACH (1667-1748) sirvió á la Francia, despues al Austria, y en la intimidad del príncipe Eugenio; — *Carlos Luis* de ERLACH (1746-1798) entró al servicio de Francia, que dejó al principio de la Revolucion. Cuando el Directorio hizo entrar un ejército francés en Suiza, de Erlach fué nombrado general en jefe de las tropas helvéticas, pero al recibirse la noticia de la toma de Berna por los Franceses, fué muerto á manos de sus soldados, que lo acusaban de traicion. — *Rodolfo Luis* de ERLACH (1749-1817) se unió á Reding y á Steiger, en 1801, para restablecer la antigua constitucion federal. El Primer Cónsul, habiendo sofocado esta insurreccion por un acto de su política, de Erlach volvió á la vida privada, y escribió en francés el *Código de la dicha*.

Erlangen, ciud. de Baviera, círculo de la Franconia central, sobre el Regnitz, afluente del Mein, á 15 kil. N. de Nuremberg, cerca del canal Luis, que reúne el Altmühl; 11,000 hab. — Universidad protestante, fundada en 1743 por Federico de Brandeburgo, margrave de Baireuth: en ella se encuentran un jardín botánico, un museo de historia natural y una bella biblioteca. Numerosas sociedades científicas, escuela de agricultura, y escuela de artes y oficios. Fábricas de paños, de telas estampadas, de tejidos de algodón, calzado, sombreros, espejos, tabaco, etc. Casa de dementes. La poblacion de esta ciudad se aumentó considerablemente con los protestantes franceses refugiados, que el margrave Cristiano Ernesto estableció allí en 1686.

Erlau ó **Eger**, ant. *Agria*, ciudad de Hungría, sobre el Erlau, cap. del Círculo de Heves, á 136 kil. E. de Pesth; 20,000 hab. Arzobispado católico. Comercio de vinos, fábrica de paños. Aguas termales, colegio, observatorio y hermosa catedral. — Erlau fué fundada en 1010 por el rey Estéban, y tomada en 1595 por los Turcos, despues de un sitio memorable.

Erlon (DROUET DE). V. DROUET.

Erman (JORGE ADOLFO), físico y viajero alemán, nacido en Berlin, (1806-1851). En 1828 emprendió un viaje al rededor del mundo, con el objeto de hacer observaciones magnéticas sobre diferentes puntos del globo; y fué sobre los datos que él suministró que Gauss pudo establecer su teoría del magnetismo terrestre. Erman atravesó la Siberia, la América rusa, la California, Taití, el cabo de Hornos, Rio Janeiro, y volvió á Berlin. — Ha dejado escritos; *Viaje al rededor de la tierra, á través del Asia setentrional y los dos Océanos*, Berlin, 1833-1842, 5 tom. en alemán. Los *Anales* de Poggendorf; las *Memorias astronómicas* de Schumacher; los *Archivos de Ciencias naturales en Rusia*, contienen sus trabajos sobre la física y el magnetismo terrestre.

Ermeland, *Warmia*, país de la Prusia oriental;

ciudades principales: Frauenburgo, Heilsberg, Braunschweig. — El Ermeland perteneció primero á los caballeros teutónicos, después á la Polonia desde 1466, y en fin á la Prusia desde 1772.

Erménoville, aldea del distrito y á 12 kil. S. O. de Sanlis (Oise, Francia); 500 hab. — Antiguo palacio, embellecido en el siglo xviii por el conde Renato de Girardin. En 1778 ofreció á J. J. Rousseau un asilo en su dominio; el filósofo pasó allí los últimos días de su vida, y fué enterrado en la isla de los Alamos, sita en medio de un lago del parque. En 1794, su cuerpo fué trasportado de allí al Panteón de París. En la parte del parque, llamada *el Desierto*, se encuentra una pequeña cabaña donde Rousseau pasaba muchas horas del día.

Eremitas ó Eremitaños (del griego ἐρημίτης, de ἐρημος; desierto), solitarios que buscaban lejos del mundo un asilo favorable á la oración y á la meditación, y un refugio contra los hombres ó contra sí mismos. San Pablo el anacoreta, San Antonio y San Macario fueron los primeros eremitas. Estos varones piadosos llegaron á ser en gran número en la edad media; un gran dolor que deplorar, un crimen que expiar, ó el disgusto profundo que debía inspirar la barbarie universal, arrastraban al desierto á muchas almas que buscaban el apoyo de Dios. Especialmente en el sur y el Oriente fué donde se multiplicaron, pues en el Norte y el Occidente, siendo el clima más rudo y los hombres menos inclinados al misticismo y á la vida puramente contemplativa, hubo más cenobitas que solitarios. Además, ciertos eremitas, tales como los del monte Athos, no se condenaban á una soledad completa; sus eremitas comunicaban entre sí, establecían una regla, y se convertían en verdaderos cenobitas. Estas reuniones de eremitas dieron origen á los órdenes de Agustinos, de la Camaldula, de los Eremitas de San Juan Bautista y de los Eremitas de San Pablo. — V. esas voces.

Ermoldo el Negro, en latin *Ermoldus Nigellus*, escritor del siglo ix. Era abad ó monje de Aniano, cuando fué acusado de haber conspirado contra Luis el Bondadoso, y desterrado á Estrasburgo. Allí compuso un poema en honor de Luis, y en el cual solicitaba humildemente su gracia. La obtuvo completa, y después fué enviado con una misión á la corte de Pepino, rey de Aquitania. — Su poema está dividido en 4 libros, y canta las acciones de su héroe hasta el año 826. Hay en esta obra bien poca poesía, pero en cambio se encuentran detalles preciosos para la historia, y una mezcla de buena fe y de buen sentido que dan á esta crónica rimada un valor bastante grande. Fué publicada por D. Bouquet en los *Scriptores rerum gall. et franc.*, t. v. — Se halla traducida en el t. III de la colección de *Memorias* publicadas por M. Guizot.

Erne ó Earne, río de Irlanda, toma nacimiento en el condado de Fermanagh, forma el lago de Erne, pasa por Enniskillen, y se echa en el Atlántico después de un curso de 110 kil. — El lago de Erne tiene 69 kil. de largo y 14 de ancho, está dividido en dos cuencas y sembrado de numerosas islas.

Ernée, cabeza de canton del distrito y á 24 kil. O. de Mayena, sobre el *Ernée*; 5,248 hab. — Fábrica de clavos; cañamo, lino. — Llamán *Mesa de Erneé* al punto de reunion de los montes de Mennez, de las colinas de Normandía y de las del Maine; el Couesnon y el Vilaine nacen en estas montañas.

Ernesti (JUAN AUGUSTO), célebre filólogo alemán, nacido en Tennstadt (Turinge), en 1707, muerto en Leipzig en 1781. Fué profesor de literatura antigua en el colegio de Santo Tomás en Leipzig; y luego enseñó en la Universidad de esta ciudad, las letras antiguas, la elocuencia, y en fin la teología. Publicó varias ediciones de *Homero*, Leipzig, 1759-64; de *Calimaco*, 1761, con traducción latina; de *Polibio*, 1763-64; de *Ciceron*, 1737-39, 6 tom., edición preciosa acompañada de un *index* llamado *Clavis ciceroniana*, que encierra la solución de todas las dificultades que pueden encontrarse en la lectura de las obras de Ciceron. — También publicó un *Tácito*, 1752; un *Suetonio*, 1748. — Sus opúsculos de crítica y de teología son numerosos. Citaremos solamente; *Prolusio de glossariorum Græcorum vera indole et recto usu in interpretatione*, Leipzig, 1741; *Prolusio pro grammatica interpretatione librorum, imprimis sacrorum*, 1749; *De vanitate philosophantium in interpretatione librorum sacrorum*, 1760; *Opuscula ora-*

toria, orationes, prolusiones et elogia, Leiden, 1762; *Opusculorum oratoriorum novum volumen*, Leipzig, 1791; *Opuscula philologica; Opuscula theologica*, 1792, y, en fin, *Institutio interpretis Novi Testamenti*, Leipzig, 1761, reimpresso muchas veces. — Ernesti establece en esta obra que el Nuevo Testamento, lejos de ser un campo abandonado á las interpretaciones del espíritu de secta, debe ser explicado del mismo modo que los clásicos antiguos, según las reglas de la gramática y los usos de la lengua hebrea.

Ernesti (AUGUSTO GUILLERMO), sobrino del precedente (1733-1801), fué profesor de filosofía, y después de elocuencia en la universidad de Leipzig. Publicó una edición de Quintiliano, Tito Livio, Pomponio Mela y Amiano Marcelino.

Ernesti (JUAN CRISTIANO TRÉFILO), primo hermano del precedente (1756-1802), profesó como él la filosofía y la elocuencia en la Universidad de Leipzig. Ha publicado varias ediciones de Esopo, de Hesiquio, de Suidas, de Favorino y de Silio Itálico. Se conservan de él: *Lexicon technologiæ Græcorum rhetoricæ*, 1795, y *Lexicon technologiæ Romanorum rhetoricæ*, 1797.

Ernestina (LÍNEA), rama mayor de la casa de Sajonia, fundada en 1485 por Ernesto, elector de Sajonia. Reina en los ducados de Sajonia. — La línea *Albertina* descende de Alberto, hermano del elector Ernesto, y reina en el reino de Sajonia.

Ernesto de Baviera, arzobispo de Colonia (1554-1612), fué provisto, desde su infancia, de numerosos beneficios, y se le elevó al electorado de Colonia por el partido católico en 1583. Tuvo que conquistar su dignidad á Gebhard Truchsess de Walburgo, quien se había hecho protestante y quería conservar el arzobispado á pesar del *reservat eclesiástico*. Ernesto arrojó de la sede á su rival con ayuda de los Españoles y los recursos pecuniarios que le facilitó Roma, y pasó el resto de su vida en intrigar, combatir y negociar, y en reformar su clero y sus monasterios, sin cuidar jamás en reformarse á sí mismo.

Ernesto I el Piadoso, duque de Sajonia-Gotha y Altonburgo (1601-1675), hermano de Bernardo de Sajonia-Weimar, sirvió á Gustavo Adolfo, se distinguió en Lutzen y en Nordlingen, y se mostró celoso protestante. Tuvo 7 hijos, 3 de los cuales fueron el tronco de las 3 casas ducales de Sajonia: Federico, el primogénito, continuó la línea de Gotha; el 3º Bernardo, fundó la casa de Meiningen, y el 7º, Ernesto, fué el 1º duque de Saalfeld.

Ernesto II, duque de Sajonia-Gotha y Altonburgo, (1745-1804), sucedió á su padre, Federico III, en 1771. Fué el bienhechor de su país, donde reformó la hacienda, fundó hospitales, talleres para los pobres, cajas de pensiones para las viudas ó hijos de los empleados, fomentó la instrucción y protegió las ciencias, que cultivó él mismo; fundó el observatorio de Seeburg, é hizo medir el meridiano.

Ernesto III, duque de Sajonia-Coburgo-Gotha, (1784-1844), sucedió á su padre Francisco en 1806. Combatió con la Prusia contra Napoleon I, fué despojado de sus Estados, y reintegrado en 1807. Se armó de nuevo en 1813 contra los Franceses; heredó el ducado de Sajonia-Gotha, en 1826, é hizo subir á individuos de su familia á varios tronos de Europa. Su hermana, duquesa de Kent, y después con la hija mayor de Luis Felipe, y fué proclamado rey de los Belgas en 1831; su sobrino, Fernando, se casó con Doña Maria, reina de Portugal; su hijo mayor, Ernesto IV, le sucedió, y el segundo, Alberto, se casó con Victoria, reina de Inglaterra.

Ernesto Augusto, rey de Hanóver (1771-1851), llevó, hasta 1837, el título de *Duque de Cumberland*. Abolió la Constitución de 1833, y la reemplazó con la de 1840, que violó con frecuencia. — Hasta 1848, no cesó de favorecer á la nobleza y la propiedad territorial; pero en esta época, los acontecimientos le obligaron á introducir ciertas reformas. Su hijo, Jorge V, nacido en 1819, y ciego de nacimiento, le sucedió en el poder, y se ha retirado á Inglaterra, después de la conquista de su país por la Prusia, en 1836.

Ernouf (JUAN AGUSTIN, baron DE), general francés, nacido en Alençon (1753-1827). — Entró en el ejército en 1791, defendió victoriosamente el campamento de Cassel é hizo levantar el sitio de Bergues al duque

de York, en 1792. Nombrado general de division en 1793, después de haber roto el bloqueo de Maubeuge, pasó al ejército del Sambre y Mosa y contribuyó al buen éxito de la batalla de Fleurus. De 1797 á 1798, dirigió el Depósito de la guerra, fué nombrado jefe de Estado mayor de Masena en Suiza, 1798, y de allí pasó al gobierno de la Guadalupe, que defendió hasta 1810 contra las sublevaciones de los negros y los ataques de los Ingleses; pero al fin, reducido á una fuerza de 753 soldados, tuvo que capitular ante las del almirante Cochrane, que mandaba 103 buques de guerra y 11,000 hombres de desembarco. Destituido por el emperador, Ernouf fué nombrado inspector de infantería por Luis XVIII, 1814, procuró en vano detener á Napoleon á su vuelta de la isla de Elba, y recibió en la segunda Restauración el mando de la 16ª division militar, 1816. — Fué diputado del Orne en 1815, y del Mosela en 1816.

Eroclano (*Erotianus*), ó, según algunos manuscritos, **Herodiano**, médico griego contemporáneo de Neron; ha dejado un vocabulario de los Vocablos de Hipócrates, publicado por Enrique Estienne en su *Dictionaryum medicum*, Paris, 1564, y por Franz, Leipzig, 1780.

Eroles (El baron DE), general español, nacido en Aragón (1785-1825), abrazó la carrera militar en 1808, combatió á los Franceses bajo las órdenes de Mina, y á los constitucionales en nombre de Fernando VII; fué uno de los tres miembros de la Regencia suprema de España instituida en Seo de Urgel, 1822; secundó la expedición francesa de 1823, á la cabeza de un cuerpo de 10,000 hombres; fué después nombrado capitán general de Cataluña, y perdió la razón poco tiempo antes de su muerte.

Eros, nombre griego del Amor, sea que se designe así la fuerza de atracción que lo une todo; sea que se entienda por él el dios, hijo de Venus, que los poetas y los artistas representaban con su carcaj y sus flechas.

Erostrato, hombre oscuro del pueblo de Efeso, que incendió el templo de Diana á fin de hacer su nombre célebre. Sus compatriotas, tan insensatos como él, promulgaron una ley prohibiendo el que se pronunciara su nombre, razón tal vez por la cual, ha llegado hasta nosotros. Este acontecimiento tuvo lugar en la noche misma en que nació Alejandro, 356 ant. de J. C.

Erovanto II, rey de Armenia, reinó del 68 al 88 de la era de J. C. — Hijo ilegítimo de una princesa de la raza de los Arsácidas, era sátrapa del rey Sanadruq, cuando se apoderó del trono á la muerte de este príncipe, y en detrimento de sus hijos que hizo asesinar. Uno de ellos sin embargo, llamado Ardaches ó Artajerjes, pudo refugiarse en la corte de Dara ó Dario, rey de los Partos. — Erovanto, aliado de los Romanos, adquirió la Armenia mayor, que reunió con la pequeña, levantó las ciudades de Erovantaschad, de Pacaran (lugar de las estatuas), y de Eruantaguerd ó Eruantacerte. Atacado por el joven Artajerjes y vendido por sus tropas, fué vencido y muerto en una batalla.

Erpen (Tomás Van) ó **Erpenio**, orientalista holandés, nacido en Goreum (1584-1624). — Guiado por los consejos de Escaligero, se entregó al estudio de las lenguas orientales, y visitó, con el fin de extender sus conocimientos, la Francia, la Inglaterra, la Alemania y la Italia. En Venecia, aprendió el persa, el turco y el etiope, y, á su vuelta á Leiden, fué nombrado al principio profesor de árabe, y después de hebreo. Estableció una imprenta árabe, que dirigió personalmente, y publicó varias obras que se distinguieron por la corrección del texto y la fidelidad de la traducción que unió á ellas. — Sus principales obras son: *Rudimenta linguæ arabicæ*, Leiden, 1620; *Grammatica arabica, quinque libris methodice explicata*, 1613; reimpresso muchas veces; *Locmani sapientis fabulæ*, 1615; *Novum Testamentum arabice*, 1616; *Grammatica chaldaica et syra*, 2ª edición, 1659; *Pentateuchus Mosis, arabice*, 1622; y una edición de la *Historia de los Sarracenos* de El-Macín, 1625.

Errante (José), pintor italiano, nacido en Trápani, (1760-1821), adquirió nombre por el talento con que imitaba los grandes modelos de la escuela italiana del Renacimiento, y sobre todo al Corregio. Ha dejado entre otros cuadros: *Psiquis*, la *Muerte de Ugo-lino*, el *Juicio de París* y *Endimion*. Hizo conocer

además un nuevo método para restaurar los cuadros, y ha escrito un *Ensayo sobre los colores*.

Errard (JUAN), ingeniero francés, nacido en Bar del Duque, construyó, bajo Enrique IV, la ciudadela de Amiens y una parte del castillo de Sedan. Es el primero que hay escrito en francés una obra sobre el Arte del ingeniero militar, la *Fortificación demostrada y reducida á un arte*, 1594 y 1604.

Errard (CARLOS), pintor y arquitecto, nacido en Nantes (1606-1689). Fué uno de los doce fundadores de la Academia de pintura en 1648, decoró las habitaciones del Louvre, de 1653 á 1655, y fundó la Academia de Roma en 1666. — Conoció en esta época el plan, y lo hizo aceptar por Colbert, partió para Italia con doce discípulos, y dirigió este útil establecimiento hasta su muerte. De Roma envió el plano de la iglesia de la Asunción de París, sita en la calle de San Honorato; pero el encargado de la obra modificó las dimensiones del arquitecto y afeó el edificio con un cimborio pesado y de mal gusto.

Ersch (JUAN SAMUEL), bibliógrafo alemán, nacido en Gross Glogau, en la Silesia prusiana (1766-1828), fué profesor de historia y de geografía en Jena en 1800, y mas tarde, 1803, profesor de estadística y de geografía en Halle. Ha dejado escritas numerosas obras, siendo las principales: *Repertorio de los documentos históricos y geográficos que se encuentran en los periódicos alemanes y otras revistas periódicas*, 1790-1792, 3 tom. en 8º; *Repertorio universal de bibliografía* (de 1785 á 1800); 1790-1807, 8 tom. en 8º; *la Francia científica ó Diccionario de los escritores franceses de 1791 á 1796*, Hamburgo, 1797-1806, 5 tom. en 8º; *Manual de la literatura alemana desde mediados del siglo xviii hasta nuestros días*, Leipzig, 1812-1814. — En fin, había comenzado en 1818, con J. C. Gruber, una inmensa publicación intitulada: *Enciclopedia universal de ciencias y artes*, Leipzig. Trabajó en ella hasta el tomo XVII, y Gruber la ha continuado sin terminarla.

Erskine (JUAN), baron de Dun, teólogo escocés, nacido en 1508 ó 1509, muerto en 1591. Propagó el estudio del griego en su patria, y llevó en 1534 á un helenista francés, á quien dió una cátedra en Montrose. Combatió á los Ingleses en 1547, cuando intentaron un desembarco en Escocia; fué enviado á Francia para asistir al matrimonio de la reina María Estuardo con el Delfín Francisco; tomó parte en la guerra civil sostenida por la nobleza contra la Regente, 1559-1560; abrazó en sus últimos años el protestantismo, para el cual pidió primero la libertad y después la dominación. Nombrado por el Parlamento individuo de la comision para el arreglo de la disciplina eclesiástica, trabajó en la redacción del *Second Book of Discipline*, 1567; cuyas prescripciones siguen todavía la Iglesia presbiteriana.

Erskine (TOMÁS), juriscónsulto escocés y lord canceller de Inglaterra (1750-1823). Educado en el gran colegio de Edimburgo y en la Universidad de San Andrés, entró en seguida en la marina, luego en el ejército, y después de 6 años de servicios se puso á estudiar las leyes. — En 1778 empezó á ejercer la abogacía, y alcanzó brillantes triunfos en el foro. En 1783, fué enviado á la Cámara por los electores de Portsmouth, se agregó con Fox al partido de los wighs, y formó parte del ministerio efímero de 1806, como lord gran canceller. Se declaró contra la trata de negros, en favor de los católicos Irlandeses y de los Griegos oprimidos, reclamó la reforma de las leyes penales, defendió la libertad de la prensa, y sobre todo la participacion del jurado en materia criminal: así el rey le dió por armas 12 jurados sentados al rededor de una mesa. Sus discursos principales han sido publicados en Lóndres, 5 tom. en 8º, 1810-1812. Ha dejado: *Consideraciones sobre las causas y las consecuencias de la guerra actual con la Francia*, 1797; *Carta al conde de Liverpool á propósito de los Griegos*.

Erso, dialecto de la lengua céltica, que se habla aun en Irlanda y en las tierras altas de Escocia.

Erstein, cabeza de canton del distrito y á 22 kil. N. E. de Schelestadt (B. Alsacia), sobre el Ill y el ferrocarril de Estrasburgo á Basilea; 3,899 hab. — Tintes y tenerías. Fué habitada por el emperador de Alemania Oton el Grande.

Erwin de Steinbach, arquitecto alemán, muerto en Estrasburgo en 1318. A él fué á quien Conrado de

Lichtenberg confió la obra de la conclusión de la catedral de Estrasburgo, construyendo las dos torres y la fachada. — La piedra fundamental fué puesta el 25 de mayo de 1277, y después de 28 años de trabajos, Erwin murió antes de haber acabado su obra. La fachada tiene 80 metros de alto, y la torre, que constituye su principal ornamento, se eleva por encima, midiendo 112 metros, lo que da una altura total de 191 m. 33. Esta torre, colocada en el costado Norte del edificio, es cuadrada por la base hasta 80 metros de altura, y calada por los tres lados que se destacan del pórtico; y de allí se eleva en forma octógona, abierta por todos sus frentes. Cuatro escaleras esculpidas con gran delicadeza, la rodean por el exterior, hasta el punto donde, cambiando por segunda vez de forma, toma la de una pirámide construida por medio de siete entradas sobrepuestas y una linterna. Esta catedral, enteramente edificada sobre los planos de Erwin, es, bajo el punto de vista de sus dimensiones, de su trabajo artístico y de su solidez, uno de los mas sorprendentes monumentos del estilo gótico. Fué continuada por Juan Erwin, hijo del anterior, y luego por Hilz de Colonia.

Erleben (JUAN CRISTIANO POLICARPO), nacido en Quedlimburgo (1744-1777), ha dejado entre otras obras clásicas: *Elementos de historia natural*, Göttingue, 1768; *Elementos de Física*, 1772; *Elementos de Química*, 1775, y un tratado sobre los mamíferos, *Systema regni animalis, classis 1, mammalia*, Leipzig, 1778.

Erzerum, ciud. de la Turquía asiática (Armenia), cap. del bajalato de su nombre, a los 36° 55' 16" lat. N. y 38° 58' 8" long. E., a 1,100 kil. E. de Constantinopla; 60,000 hab. — Su nombre viene de *Arzen el Rum*, tierra de Romanos, ó de *Arx Romanorum*, ciudadela de los Romanos. Está habitada por Turcos, Armenios, Griegos y Persas. — Arzobispado armenio, consulados inglés, ruso, austriaco y francés. — Está construida sobre una planicie, al pié de elevadas montañas, con buenas fortificaciones, restauradas en 1855, que la hacen el baluarte de la Turquía asiática contra los Rusos. Centro de los caminos que van al Cáucaso, al Asia Menor y al Al Djézireh, es la mejor posición estratégica del Asia occidental. En el centro de la ciudad hay una ant. ciudadela llamada *Ark*, rodeada de altas murallas y de un ancho foso. — Erzerum es grande, fea y sucia; y sirve de depósito de comercio de la Turquía y de la Persia, y recibe de este último país, seda, algodón, chales, telas estampadas y tabaco. Ella exporta en cambio goma, pelo de cabra, caballos y carneros; posee grandes fábricas de armas blancas. — Fundada bajo el reinado de Teodosio II, hacia 415, cayó en poder de los Turcos en 1517, y fué ocupada momentáneamente por los Rusos en 1829.

Erzerum (Vilayeto de), division política de la Turquía de Asia, que comprende la alta Armenia. Encierra 4 sandjakatos: *Erzerum, Tchildir, Kars* y *Bayacid*. Suelo muy montuoso, regado por el alto Eufrates; 790,000 hab.

Erzgebirge ó *Montes de las minas*, cadena de montañas de Alemania, entre el reino de Sajonia al N. O. y la Bohemia al S. E. — Está separada de la gran línea de division de las aguas europeas desde la espesura de Fichtelberg, y corre del S. O. al N. E. hasta los Reisingebirge, de los que la separa el Elba. Esta cadena tiene de extension 160 kil., y su punto culminante se eleva a 1,200 metros. Está cubierta de bosques y encierra grandes riquezas metálicas, plata, cobre, estaño, plomo, hierro, etc. — Los principales puertos y gargantas dan paso a los caminos de Baireuth a Eger, de Hof a Eger, de Falkenstein a Elbogen, de Zwickau a Carlsbad, de Marienberg a Saatz, y al desfiladero de Peterswalde, famoso en la campaña de 1813.

Erzingú, ciud. de la Turquía asiática, cerca del Eufrates, en el vilayeto de Erzerum; 6,000 hab. — Industria de ganadería. — Antigua *Satala*.

Esau, hijo primogénito de Isaac y de Rebeca, y hermano de Jacob. Fué llamado *Esau*, es decir *Hombre hecho*, porque vino al mundo cubierto de vello, ó *Edom*, esto es el *Rojo*, y de aquí el nombre de los *Edomitas* ó *Idumeos*, sus descendientes. Vendió su derecho de primogenitura a su hermano por un plato de lentejas, y luego, hallándose ausente en el momento en que Isaac le llamó para darle la bendición, fué frustrado de ella por astucia de Jacob,

lo que hizo que buscara largo tiempo a su hermano para matarlo; pero acabó por reconciliarse con él y le cedió la tierra de Canaan. Se había casado con dos Cananeas, Judit y Basemath a pesar de habérselo prohibido su padre, y tomó también por mujer a Mahalet, hija de Ismael. Sus descendientes fueron numerosos.

Escala (La), villa de la prov. y a 32 kil. de Gerona (España), puerto de mar de cabotaje. Pesca y salazon de pescado, sobre todo de sardinas; 2,800 hab.

Escala Nueva (*Scala Nova*), en turco *Kusche Adassi*, ciudad de la Turquía de Asia, a 65 kil. S. de Esmirna, en el fondo del golfo del mismo nombre; 26,000 hab. — Puerto frecuentado; exportacion de arroz, café y cáñamo.

Escalante (JUAN ANTONIO), pintor español, nacido en Córdoba (1639-1670), discípulo de Francisco Ricci, imitó a los maestros de la escuela veneciana, aunque sin lograr alcanzarlos. — Se citan de él: *la Vida de Santa Catalina*; *la Muerte de Jesucristo*; *Cristo espirando en la Cruz*; y *la Redencion de los Cautivos*.

Escalante (JUAN DE), capitán español, fué uno de los compañeros de Cortés. Gobernador de Veracruz, hizo echar a pique nueve de los diez buques que habian traído allí a los Españoles. Con cincuenta soldados y algunos miles de Indios libró batalla a los mejicanos que habian asesinado a uno de los suyos; quedó victorioso, pero murió de resultas de sus heridas en 1519.

Escalante (BERNARDINO DE), soldado en su juventud y después sacerdote, vivia a fines del siglo xvi. — Publicó en Sevilla: *Diálogos de arte militar*, 1583; *Navegacion de Oriente* y noticias de la China, 1577.

Escalas, nombre de los puntos de Africa donde los Europeos han establecido factorías para traficar con los indígenas.

Escalas (Las), cabeza de canton del distrito y a 23 kil. S. O. de Chamberí (Saboya), sobre el Guiers. El camino que conduce hoy de las Escalas a Chamberí, estaba en otro tiempo cerrado por un peñon que era necesario salvar por medio de escalas, y de aquí el nombre de la villa: 1,798 hab.

Escalas, de Levante, de la voz turca *iskele*, muelle. Se da este nombre a los puertos del Asia occidental visitados por los buques del comercio europeo, tales como Esmirna, Scala Nova, Said, Trípoli, Beirut y hasta Alejandría. Desde las Cruzadas, las *Escalas de Levante* fueron frecuentadas por barcos franceses, en concurrencia con los de Barcelona, Génova y Venecia. En diversas ocasiones la Europa celebró tratados con los soberanos de Oriente, con el fin de proteger a los *Franco*s establecidos en las Escalas; y a partir del siglo xvii, se establecieron cónsules en Esmirna y en Said. — La voz *escala* la hacen tambien provenir del provenzal *escale*, término de marina que significa estacion ó puesto de parada para tomar pasajeros ó víveres. De aquí la frase *hacer escala*.

Escalda, en flamenco *Schelde*, en latin *Scaldis*, rio que toma nacimiento en Francia, atraviesa la Bélgica y tiene sus embocaderos en Holanda. Nace en la altiplanicie de San Quintín, a 7 kil. S. E. de Catelet (Aisne), corre del S. al N. inclinándose al E., toma una anchura de 500 metros y una profundidad de 15 en Ambéres, y concluye en dos grandes brazos que comprenden, con los del Mosa, el archipiélago de Zelândia. Riega, en Francia, a Cambrai, Bouchain, Denain, Valenciennes y Condé; en Bélgica a Tournai, Oudenarda, Gante, Dendermunda, Rupelmunda y Ambéres; en Holanda el *Escalda oriental* pasa a Berg op Zoom y concluye entre las islas de Schouven y de Nord-Beveland, por encima de Ziericksee; y el *Escalda occidental* acaba entre Flesingue y Helvoet-Huys ó la Esclusa. Esos dos brazos comunican entre sí, y con el Mosa y el Wahal por medio de los canales naturales que separan las islas de la Zelândia. — El curso del Escalda es de 350 kil., 85 de ellos en Francia. Su cuenca es rica y está admirablemente cultivada. — Recibe por la izquierda; el *Sensée*, el *Escarpa* y el *Lys*, y por la derecha; el *Ronelle*, el *Haisne*, el *Dender* y el *Rupel*. Los Holandeses han tenido por largo tiempo cerrado el Escalda, condeñando a la ruina al puerto de Ambéres en provecho de Rotterdam y de Amsterdam; y son aun dueños de las bocas del rio, aunque la navegacion es libre desde 1832. Hoy tratan de cerrar el Escalda occi-

dental, a fin, segun dicen, de hacer mas practicable el canal oriental que se enarena; este proyecto ha producido en Bélgica y otros puntos una viva emocion. — El Escalda comunica con el Somme y el Oise por el canal de San Quintín.

Escalda, en francés *Escaut* (depart. del), departamento francés formado de la Flándes oriental, en 1801, después del tratado de Luneville; ciud. Gante; Oudenarda, Dendermunda y el Sas de Gante. Restituido al rey de los Países Bajos en 1814, este país ha vuelto a tomar su antiguo nombre.

Escaldos, nombre de los antiguos poetas escandinavos, cuyos cantos han sido conservados, en parte en caracteres rúnicos, pero sobre todo por la tradicion oral. Se les encuentra en las *Sagas* y en el *Edda*.

Escaligero (JULIO CÉSAR), flólogo y médico italiano, nacido probablemente en Pádua (1484-1558), hijo de Bordonio, pintor miniaturista y astrónomo, siguió al principio la carrera de las armas, estudió y practicó la medicina en Verona, y fué llevado a Agen por el obispo A. de la Rovere. Allí se casó y pasó el resto de su vida, y compuso un gran número de obras, que le dieron una inmensa celebridad. Se dió a conocer por los arrebatos de su carácter y su critica injuriosa, atacando a Erasmo, a quien trató de *parricida* y de *borrachó*, y por la vanidad de los elogios que se prodigaba a sí mismo. En 1540 publicó sus *Causas de la lengua latina*, que encierran muchas miras ingeniosas. Su *Poética* es su mejor obra, 1561, en folio. — Se citan además de él: *de Comicis dimensionibus*, en 8°; *in Theophrasti de causis plantarum commentarii*, 1566, en folio; *Animadversiones in Theophrasti Historias plantarum*, 1584, en 8°; *Poemata, Epistole*, etc. V. SUP.

Escalona, pequeña villa de la prov. y a 26 kil. de Segovia (España). Exportacion de granos.

Escalona, villa de la prov. y a 52 kil. de Toledo, sobre la orilla derecha del Alberche. Es la antigua capital del ducado de Escalona, y está rodeada de murallas en ruinas, con muchos restos y vestigios de su esplendor pasado. — Exportacion de aceite y ganados.

Escalona (FR. ROMUALDO), monje de Sahagun en el siglo xviii, ha publicado la *Historia del Monasterio de Sahagun*, escrita por José Perez, con muchas adiciones interesantes para la historia general de España, Madrid, 1782, en folio.

Escalonilla, villa de la prov. y a 32 kil. N. O. de Toledo (España). Comercio de cebada, avena, aceite, de carneros merinos, de mulas y de caballos; 2,700 hab.

Escalvada (Sierra), cadena de montañas del Brasil, dirigiéndose del N. E. al S. O. en la prov. de Goyaz. Esta sierra separa las cuencas del Tocantinos y del Paraná.

Escamandro ó *Xanthe*, rio de la antigua Troada, afluente del Simois. Tenia dos fuentes situadas cerca de los muros de Troya, al pié del monte Ida. — Hoy *Kirke Keugler*.

Escanciador, oficial encargado de dar a beber en los festines. En la antigüedad el escanciador era un esclavo, pero en la Edad media, por el contrario, no estando consideradas las funciones domésticas como serviles, los escanciadores de los reyes y de los príncipes fueron poderosos vasallos. En Francia, desde la época de los primeros Capetos, eran contados entre los grandes oficiales de la casa real. Como todos los cargos principales, el de *grande escanciador* era a la vez doméstico y político: el cargo doméstico consistía en servir el vino y el agua al rey; el político en juzgar a los pares, en union con los otros grandes oficiales de la corona, en presidir (desde el reinado de Carlos VI) la Cámara de Cuentas de París, y en ejercer una jurisdiccion especial sobre los taberneros y tratantes en vinos. — Los privilegios del grande escanciador desaparecieron con la Edad media, que los habia hecho nacer; sus funciones se redujeron al interior de palacio, disminuyeron sus emolumentos, y su cargo, abolido por la Revolucion, restablecido por Luis XVIII, fué suprimido en 1830. — En Alemania, la *Bula de Oro* de Carlos IV (1356), que instituyó los siete Electores del imperio, distribuyó entre ellos los grandes cargos de palacio, y confirió al elector rey de Bohemia el título hereditario de *Grande Escanciador*.

Escanderiéh, nombre moderno de *Alejandría*.

Escanderun, nombre moderno de *Alejandreta*.

Escandiano, villa del reino de Italia, en el antiguo ducado de Módena. Patria de Spallanzani.

Escandinavia, antiguo nombre del archipiélago dinamarqués y de la parte de la Suecia conocida por los Romanos. De aquí es de donde salieron los Godos y los Lombardos para invadir la Germania y el imperio Romano. — Se llaman hoy *Estados Escandinavos*, los tres reinos de Suecia, Noruega y Dinamarca.

Escandinavos (Alpes). V. DOFRINES.

Escania, nombre antiguo de la parte S. de la Suecia; hoy departamentos de Malmoe y de Cristianstad.

Escapino ó *Escapin*, lacayo intrigante y bribon de la comedia italiana, hablando el idioma bergamesco, vestido con gorra y capa corta y una daga en el cinto. Este nombre viene de *Scappino*, escarpin.

Escapte Hyle, canton de la antigua Tracia, cerca de Abdera. Minas de oro y de plata.

Escapulario, especie de vestido que se lleva en ciertas órdenes monásticas por encima del hábito, compuesto generalmente de dos bandos de paño que cubren la espalda y el pecho. Primitivamente estaba destinado a preservar el hábito durante el trabajo manual.

Escarapela, insignia llevada por los soldados desde Luis XIII, y que consistia generalmente en una borlilla de cintas, cuyo color caracterizaba los partidos. Estos colores cambiaron con frecuencia. En el siglo xvii, los Croatas pusieron a la moda las plumas de gallo, de donde dicen que viene en Francia el nombre de *Cocarde* (de *Cog*, gallo). En 1789, a los colores de la ciudad de París (rojo y azul), La Fayette hizo añadir el blanco, color del rey; y la escarapela tricolor fué desde entonces el color nacional hasta 1814, y restablecido en 1830. Una ley de 21 de setiembre de 1793, obligaba a todas las mujeres a llevar la escarapela tricolor.

Escardo ó *Tchar-Dagh*, nudo de montañas muy notable en el imperio Turco. Cuatro cadenas parten de él: los Alpes Ilíricos hacia el O., los Veliki Balkanes hacia el N., los Balkanes hacia el E., y la cadena Helénica hacia el S.

Escarfeo, ciudad de la antigua Grecia, en el territorio de los Locrios Epicnemidios, al S. de las Termópilas. — Victoria del cónsul Metelo sobre el ejército de la Liga Acaya, 147 años de J. C.

Escarpanto, ant. *Cárpato*, isla del Archipiélago, en la Turquía, al S. O. de Rodas; 3,500 hab. cap. *Ardema*. — Suelo montuoso, rico en hierro y en mármoles.

Escauro (MARCO EMILIO), de una antigua familia patricia, pero decaída, 163-89 años de J. C., sirvió en España y en Cerdeña, edil curul en 123, y adquirió una grande autoridad en el Senado. Fué elegido cónsul en 115, y obtuvo el triunfo después de una victoria sobre los Carnios. Llegó a ser príncipe del Senado en 114. — Enviado en mision al Africa en 112, y luego legado del cónsul Calpurnio Bestia, se dejó corromper por el oro de Yugurtia. Fué sin embargo por segunda vez cónsul en 107, y ascendió a la censura en 89. — Adicto al partido aristocrático, hábil en ocultar sus vicios bajo una apariencia de gravedad nunca desmentida y mesurado en su elocuencia, que alababa Ciceron, supo conciliarse altas simpatías y al propio tiempo el favor del pueblo. — Quedan algunos fragmentos de sus discursos y de sus memorias.

Escauro (MARCO EMILIO), hijo mayor del precedente, sirvió bajo Pompeyo contra Mitridates; gobernó en Siria, fué edil curul en 58, y se hizo célebre por la magnificencia de sus juegos. — Restableció su fortuna, saqueando la Cerdeña, donde fué gobernador en 55. Acusado, fué defendido por Hortensio y Ciceron, y declarado inocente; pero en 52 se le condenó al destierro, como culpable de cábalas. Había gastado sumas enormes en su casa de Túsculo. M. Mazois, fundándose en Plinio el Antiguo, ha escrito una obra titulada: *el Palacio de Escauro, ó descripcion de una casa romana*.

Esceas (Puertas), puerta de Troya por la cual fué introducido el caballo de madera.

Esclerata (Puerta), *porta Scelerata*, puerta de Roma, al pié del monte Capitolino. Por ella fué por donde salieron los 306 Fabios que perdieron la vida a orillas del rio Cremera.

Esclerata (Via), *via Scelerata*, calle de Roma,

al pié del monte Esquilino. Allí fué donde Tulia, mujer de Tarquino el Soberbio, hizo pasar su carro por encima del cuerpo de su padre Servio Tulio.

Escénicos (Juegos). Estas representaciones teatrales, introducidas en Roma en 362 ant. de J. C., fueron añadidas á los juegos romanos, y se hicieron célebres en el Circo ó en el Anfiteatro. Mas tarde se edificaron teatros permanentes.

Escepsis, antigua ciudad de Misia, donde se encontraron, segun dicen, las obras de Aristóteles.

Escépticos, del griego *σκέptic*, exámen, nombre de los discípulos de Pirron, que se ha extendido á todos los filósofos que han hecho de la duda el principio ó el resultado de sus sistemas, tales como Protágoras, Gorgias, Timon, Enesidemo, Sexto Empírico, Arcepsila, Carneades, etc.

Escévola (Mucio), es decir *Zurdo*; jóven Romano, que segun las leyendas, quiso matar á Persena, rey de los Etruscos, y mató por error á su secretario. Para castigarse y demostrar al mismo tiempo la firmeza romana, metió la mano derecha en un brasero ardiente y persistió allí hasta que se abrasó por completo, 507 ant. de J. C.

Escévola (PUBLIO MUCIO), cónsul en 132 ántes de J. C., era un célebre juriscónsul, que secundó los esfuerzos de Tiberio Graco, y se negó á asociarse á los nobles para combatirlos.

Escévola (QUINTO MUCIO), primo del precedente, fué cónsul en 116 ant. de J. C. — Combatió contra los Dálmatas, y despues se distinguió en la Guerra Social. Su valor cívico era tal que osó resistir á Sila. — Excelente juriscónsul, fué el maestro de Ciceron, quien lo cita muchas veces en sus obras.

Escévola (QUINTO MUCIO), hijo de Publio, cónsul en 95 ant. de J. C., gran pontífice, se honró por su desinterés en su proconsulado de Asia. Fué muerto por órden del jóven Mario, en 86.

Escila, ninfa de Sicilia, amada de Glauco, fué metamorfoseada por Circe en monstruo horrible, y se arrojó al mar por las costas del estrecho de Mesina, en el sitio donde se halla el escollo de Escila, en frente de Caribdis; y de aquí el proverbio: Caer de Escila en Caribdis. — Una villa de *Escila* ó *Seyllaem*, hoy *Scoglio*, se elevaba cerca de allí sobre la costa del Bruccio.

Escilax, Herodoto habla de un Escilax de Carianda (Caria), que, por órden de Darío I, descendió el Indo hasta su embocadura, y exploró la costa hasta el fondo del mar Rojo. — Existe, bajo el nombre de Escilax, un *Periplo* ó descripción sumaria de las costas del Mediterráneo, de la Propóntide, del Ponto Euxino, así como de las costas Líbicas hasta la isla de Cerne; lo que es probablemente una compilación bastante árida de materiales de épocas diferentes, entre Herodoto y Alejandro. Ha sido publicado primeramente por Hoeschell, en los *Pequeños geógrafos*, 1600, en 8^o; despues por Vossius, Hudson y Gail; y en fin, en los *Geographi graeci minores* de Muller (Colección griega de Didot), 1855.

Escimno, de Chio, geógrafo del siglo I ant. de J. C. probablemente, habia compuesto una *Periegesis* ó descripción de la tierra en prosa. Se le ha atribuido tambien una *Periegesis* en versos yámbicos de las costas setentrionales del Mediterráneo. Este poema comprende dos partes: una, de 742 versos, va del estrecho de Gádes al monte Hemo, en Tracia; y la otra, de 238 versos, continúa el periplo del Ponto Euxino. Ha sido publicado en la colección de los *Geógrafos menores*.

Escipion, nombre de una familia patricia de Roma, rama de la *gens Cornelia*. La voz *scipio* significa báculo, y parece haber sido dada á esta familia, despues que uno de sus miembros habia servido de báculo de la vejez á su padre. Han encontrado en 1780, cerca de la puerta Capena, el lugar de la sepultura de los Escipiones. Entre los miembros ilustres de esta familia, se citan:

Escipion (PUBLIO CORNELIO), maestro de la caballería del dictador Camilo, 396 ant. de J. C., despues tribuno militar.

Escipion (LUCIO CORNELIO), apellidado *Barbatus*, cónsul el año 298 ant. de J. C.

Escipion (LUCIO CORNELIO), hijo del precedente, cónsul el año 259 ant. de J. C., se apoderó de la Córcega y de la Cerdeña, y fué censor en 258.

Escipion (CNEYO CORNELIO), apellidado *Asina*, hermano del precedente, cónsul en 260, mandó la

primera flota de guerra, y fué apresado por los Cartagineses, cerca de las islas Lipari. Cónsul en 254, volvió á tomar casi toda la Sicilia, y triunfó en Roma.

Escipion (CNEYO CORNELIO), apellidado *Celivus*, hijo del precedente, cónsul en 222, y colega de Marcelo, combatió á los Insuabres. En 218, tomó el mando de las legiones dirigidas á España, cuando su hermano Publio volvió precipitadamente de Marsella para oponerse á Anibal. Ganó á los Españoles por su bondad, derrotó á Hannon cerca de Cisa, tomó á Tarragona; impidió á Asdrúbal, en 217, pasar á Italia, y recorrió con su escuadra victoriosa todas las costas de España. Poco despues se le reunió su hermano, y ambos juntos cerraron de nuevo el camino á Asdrúbal en el paso del Ebro. En 215 deshicieron tres ejércitos cartagineses, que sitiaban á Iliturgis; en 214, igual éxito y toma de Sagunto. En 212 cometieron la falta de separarse, para atacar los ejércitos de Asdrúbal, de Barca y de Magon, pero Cneyo fué abandonado por los Celtiberos auxiliares, y destrozado por sus enemigos, que se habian reunido cerca de Antorgis, 211.

Escipion (PUBLIO CORNELIO), hermano del precedente, cónsul en 219, fué encargado de dirigirse á España para combatir á Anibal. Al llegar á Marsella, supo que iba á atravesar el Ródano; despues de un combate de caballería, volvió por Génova, y, al frente del ejército del pretor Manlio, que estaba en Pisa, marchó contra los Cartagineses; pero fué vencido y herido cerca del Tesino, 218. — Atacó de nuevo, y por segunda vez fué derrotado, con su colega Sempronio, en las orillas del Trebia. Le enviaron en fin á España como proconsul, y consiguió allí los mas brillantes triunfos, en union con su hermano Cneyo; pero luego se separaron, y Publio fué vencido por Magon y Masinisa, pereciendo en la batalla, 211.

Escipion (PUBLIO CORNELIO), apellidado el *primer Africano*, hijo del precedente, nacido hacia 234 ant. de J. C., muerto en 183, salvó, dicen, á su padre en la batalla del Tesino; era tribuno legionario en Canas, y dirigió la retirada de una parte del ejército hacia Canusio; fué edil curul en 212, aun cuando no tenia la edad legal, y desde entonces empezó á ejercer sobre la multitud una especie de fascinación por sus brillantes cualidades, por el arte que poseía de hacerlas valer, y por la reputación de *afortunado* que habia adquirido. En 211 se ofreció para ir á vengar á su padre y á su tío, y fué nombrado desde luego.

— Escipion partió de seguida, se presentó á los Españoles como un libertador, sorprendió la gran plaza de Cartagena, puso generosamente en libertad á los prisioneros, á los rehenes, á las mujeres españolas que se encontraban en la ciudad, y ganó á la mayor parte de los jefes, como Mandanio é Indibilis. En 209 fué vencedor de Asdrúbal en Bécula, pero le dejó ganar los Pirineos y dirigirse hacia Italia. — Derrotó á los tres ejércitos Cartagineses que se habian opuesto, y quedó dueño de casi toda la España, 207. — Entonces osó trasladarse al Africa, tuvo una entrevista con Sifax, rey de Numidia, y ganó su alianza. A su vuelta, reprimió muchas insurrecciones, una revuelta de sus soldados, se unió con Masinisa, y tomó á Gades. Pudo entonces volver á Roma (206), pero no obtuvo el triunfo, por no haber tenido bajo sus órdenes mas que un solo ejército. Nombrado cónsul, en 205, se hizo dar por provincia la Sicilia, con la autorización de pasar al Africa. El Senado y, á su cabeza, Fabio, se oponian á esta empresa temeraria; pero Escipion encontró por sí mismo recursos considerables, y reunió en Siracusa una formidable expedición. Abordó cerca de Ulca en 204; su aliado Masinisa acababa de ser arrojado de su reino, y Sifax se habia declarado por los Cartagineses. Escipion derrotó á Sifax y á Asdrúbal, principalmente en la batalla de las *Grandes Llanos*, en 203; ayudó á Masinisa á reconquistar la Numidia, pero no le permitió casarse con Sofonisba, y cuando Anibal fué llamado de Italia, le salió al encuentro y ganó sobre él la batalla decisiva de Zama, 19 de octubre de 202. En seguida se apresuró á dictar las condiciones de paz, con la cual terminó la segunda guerra Púnica. Volvió á Roma en triunfo, y se dejó dar el sobrenombre de *Africano*. Fué en seguida censor, principe del Senado, y hasta se habló de conferirle el consulado vitalicio y ciertos honores extraordinarios. — Volvió á ser cónsul en 194; y en 190, como

teniente de su hermano Lucio Escipion, dirigió la expedición contra Antiocho, rey de Siria. Mientras que se hallaba en Elea, retenido en una especie de inacción, á causa de su calidad de sacerdote salio, su hermano ganó la batalla de Magnesia. A su vuelta á Roma, encontró acumulados sobre su cabeza todos los odios que habia despertado hacia tiempo su grandeza, que era una amenaza para la libertad. Se le reprochaba tambien su desprecio de la ley, así como el haber abierto el tesoro á pesar de los cuestores. Se le intimó que rindiere cuentas del dinero entregado por Antiocho, y él en respuesta desgarró los registros; y citado á comparecer ante el tribuno Nevio (185), recordó con altivez sus servicios, y arrastró al pueblo al Capitolio para dar gracias á los dioses. — Un tribuno, Sempronio Graco, tomó su defensa. Escipion se retiró entonces á Linterno en Campania, y no volvió mas á Roma. — Dejó dos hijos y dos hijas, de las cuales, la llamada *Cornelia*, se casó con Sempronio Graco; la otra fué unida á Escipion Násica Córculo. — Escipion era muy aficionado á las letras y artes de la Grecia; protegió al poeta Enio, y le hizo escribir su poema sobre la segunda guerra Púnica.

Escipion (LUCIO CORNELIO), llamado el *Asiático*, hermano mayor del precedente, le siguió á España, donde tomó á Oringis, en 203, y despues al Africa. Fué pretor en 193, y cónsul en 190. Alcanzó la victoria de Magnesia sobre Antiocho el Grande, y entró en Roma en triunfo, con el sobrenombre de *Asiático*. Acusado como su hermano, fué condenado á una multa de 4 millones de sestercios; un tribuno se opuso á que lo llevasen preso, pero sus bienes fueron vendidos en almoneda pública, lo que no produjo una suma igual á la que le acusaban de haberse apropiado.

Escipion Emiliano (PUBLIO CORNELIO), llamado el *segundo Africano*, *Africanus minor*, 185-129 ant. de J. C., era el cuarto hijo de Paulo Emilio. Fué adoptado por su tío, hijo del primer Africano, que le dió profesores griegos para completar su educación; Polibio fué su amigo. Desde muy jóven se notaron en él su temperancia, su generosidad y su repugnancia por todos los cálculos del interés. Tomó las armas, asistiendo ya á la batalla de Pidna en 168; sirvió en España como tribuno legionario, y enviado á Numidia en ayuda de Masinisa, asistió á la gran batalla de Oroscopo, en 150. — En la tercera guerra púnica, simple tribuno de soldados, salvó dos veces al ejército romano, y arrancó elogios hasta al mismo Caton: Masinisa lo nombró su ejecutor testamentario. Cuando volvió á Roma para pretender la edilidad, le nombraron cónsul ántes de la edad requerida (147). Mostró grandes talentos á la cabeza del ejército, encerró á los Cartagineses en su ciudad, y despues de un sitio célebre, y de un combate de seis noches y seis dias, se apoderó de ella (146). — Entró en Roma, en triunfo y recibió el sobrenombre de *Africano*. Fué censor en 142, hizo un viaje pomposo por Oriente, 138, y vivió en el retiro con su amigo Lelio y el filósofo Panecio, estudiando las letras griegas, y tal vez ayudando á Terencio en la composición de sus comedias. Volvieron á nombrarle cónsul en 134, para ir á atacar á Numancia, la *segunda ciudad terror de Roma*, y despues de haber restablecido la disciplina de su ejército, bloqueó la ciudad, teniendo bajo sus órdenes á Mario y á Yugurta, y reducida Numancia por hambre, fué tomada y arrasada en 133. A su vuelta á Roma, aprobó públicamente la muerte de Tiberio Graco, su yerno; pues tenia en horror las guerras civiles, y despreciaba al populacho de libertos de todas naciones que turbaban la paz de Roma. No era sin embargo partidario de la aristocracia; prefería la sana y robusta raza de los Italianos, de quienes se hizo defensor en el foro, y atacó la ley agraria de Cayo Graco, que los amenzaba en sus bienes rurales. — Se dice que los grandes quisieron nombrarle dictador; pero la facción popular le consideraba como un enemigo temible. Un dia se le encontró muerto en su lecho, 129; unos supusieron que se habia suicidado; otros hablaron de asesinato, y hasta se llegó á acusar á su esposa Sempronía. El Senado no hizo la menor investigación, y el pueblo se regocijó de su muerte.

Escipion (PUBLIO CORNELIO), apellidado *Násica*, hijo de Cneyo Escipion y primo del primer Africano, nacido hacia 230 ant. de J. C., fué proclamado como el hombre mas honrado de la ciudad, por un senadoconsulto, en la época en que debió trasla-

darse de Pesinunte á Roma la imagen de Cibéles, 204. — Fué edil en 196, pretor en 194, y enviado á España, donde alcanzó muchas victorias. En 191 volvió á ser cónsul, y dirigió la guerra contra los Boyos, que hizo que le acordaran el triunfo. Fué gran pontífice, principe del Senado, y juriscónsul eminente. Habia defendido, aunque sin éxito, á Escipion el Asiático.

Escipion Násica (PUBLIO CORNELIO), llamado *Corculum*, á causa de su honradez y de su bondad, hijo del precedente y yerno del primer Africano; se distinguió á las órdenes de Paulo Emilio en la guerra de Macedonia; fué cónsul en 162, censor en 159, segunda vez cónsul en 155; hizo la guerra á los Dálmatas y rehusó el triunfo. Su mediación leal entre Masinisa y los Cartagineses retardó la tercera guerra púnica. Comenzó las hostilidades contra Andrisco y preparó la sumision de la Macedonia por Metelo.

Escipion Násica (PUBLIO CORNELIO), llamado *Serapion*, hijo del precedente, fué cuestor en 149, cónsul en 138, y tuvo que luchar contra los tribunos. Gran pontífice, se declaró contra el partido popular, y se puso á la cabeza de los senadores contra Tiberio Graco. Detestado por el pueblo, fué enviado al Asia con una supuesta misión, y murió en Pérgamo, en 132.

Escipion Násica (PUBLIO CORNELIO), V. METELO ESCIPION.

Esciron, hijo de Eaco, segun la Fábula, era un bandido que despojaba á los viajeros en el camino de Atenas á Megara, y los arrojaba al mar. Fué muerto por Teseo.

Escitala (de *σκυτάλη*, látigo de cuero), faja de piel ó de pergamino que los magistrados de Esparta arrollaban en un baston; escribían en ella á lo largo, y desarrollando luego la banda, la enviaban á los generales, los cuales tenían un baston igual, y podían así encontrar el órden de las líneas escritas.

Escitas, nombre antiguo de las poblaciones diseminadas en los países llamados hoy Rusia, Turkestan y Siberia occidental. Acampados primitivamente en las riberas del Yaxartes, sometieron poco á poco á las tribus vecinas, que todas fueron confundidas por los Griegos bajo el nombre de sus vencedores. En el siglo VII ántes de nuestra era, atacaron á los Cimerianos en las orillas del mar Caspio, los vencieron, se perdieron en los desfiladeros del Cáucaso, y se arrojaron sobre la Media (625). — El rey Cijares, que intentó detenerlos, fué vencido y reducido á la condición de vasallo. — Los Escitas dominaron el Asia anterior durante veinte y ocho años. Invadieron la Asiria, la Siria, la Fenicia, y aparecieron en las fronteras del Egipto, pero ya allí, el rey Psamítico compró á fuerza de dinero su retirada. Las devastaciones de estos nómadas fueron horribles. Además de los tributos ordinarios, dice Herodoto, exigieron aun de cada particular un impuesto arbitrario, como rescate de su vida y de sus bienes, y aparte de estas exacciones, recorrían el propio tiempo todo el país, saqueando y robando cuanto encontraban. Los Medos se vieron libres á causa de una traición; los habian convidado, al rey y á los principales jefes, á un festín, y en él los embriagaron y los pasaron á cuchillo. Indignada la poblacion, se sublevó y degolló á todos los Escitas que pudo sorprender; unos escaparon y se refugiaron en el Cáucaso, y los que quedaron prisioneros, fueron reducidos á esclavitud. Los restos de la horda que habian podido huir, ocuparon el país abandonado por los Cimerianos, al N. del Ponto Euxino; allí sostuvieron su independencia, mientras que los Escitas que quedaron en el Turkestan, ó Masagetas, rechazaban la invasion de Ciro. — Herodoto, haciendo la enumeración de sus tribus, nombra los Calípidos, los Alazones, los Escitas labradores, los Escitas agricultores, los Escitas nómadas, los Escitas desertores, y los Escitas reales ó Escolotes, que habitaban al redor del Palus Méotide y dominaban á los demás. — Darío, rey de los Persas, los atacó en 513, para vengar, segun dicen, la invasion de la Media. Partió de Susa con 700,000 hombres, pasó el Bóstor por un puente de barcas, atravesó el Danubio, y se adelantó por las vastas llanuras de la Escitia. Los Escitas, en vez de presentar batalla á los Persas, decidieron que se les cediera poco á poco el terreno, cegando los pozos y destruyendo todos los frutos de la tierra, de modo que se les atrojese sin combate hasta el centro del país. Indatirso, rey de los Escolotes, llevó así á Darío durante 500 leguas, y cuando este volvió á